

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 12 (1962)

Heft: 1

Buchbesprechung: Gilbert Romme. Storia di un rivoluzionario [Alessandro Galante Garrone]

Autor: Goujon, S.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

woben ist, ist freilich nicht mehr abgeändert worden, so daß es in seiner ganzen Grundhaltung sehr weit entfernt ist von einem Standardwerk wie Sir Ivor Jennings englischer Parteigeschichte, aber auch von der «Soziologie der deutschen Parteien» (v. der Heydte-Sacherl). Bergsträßer setzt sich in der breiten Einleitung mit den Methoden der modernen Parteiforschung auch anderer Länder intensiv auseinander und weist mit Recht auf deren Schwächen hin. Man würde es aber schätzen, wenn das Bergsträßersche Werk bei einer weiteren Neuauflage diese modernen Forschungsrichtungen auch in der Konzeption vermehrt berücksichtigen könnte, ohne daß dabei freilich die Schwächen der soziologischen Darstellung von der Heydte-Sacherls mit übernommen werden sollten. Es könnten dann auch etwa Studien wie die von Thomas Nipperdey vermehrt berücksichtigt werden. Die mitunter starken Werturteile Bergsträßers über die politische Haltung der Parteien in den zwanziger Jahren, die wohl dem Empfinden des damaligen Reichstagsabgeordneten zugute zu halten sind, dürften wohl später auch revidiert werden.

Basel-Bern

Erich Gruner

ALESSANDRO GALANTE GARRONE, *Gilbert Romme, Storia di un rivoluzionario*.
Prefazione di Georges Lefebvre. Torino, Einaudi, 1959, in-8°, 584 p.

C'est paradoxalement à sa qualité de précepteur du jeune comte Pavel A. Stroganov que nous devons d'avoir conservé l'essentiel des papiers du Conventionnel Romme, le célèbre rapporteur du calendrier révolutionnaire, le «martyr de prairial», dont M. Galante Garrone nous donne aujourd'hui une remarquable biographie.

Les sources généralement inédites sur lesquelles a travaillé l'auteur méritent qu'on s'y arrête: après la fin dramatique de Romme en 1795, la majeure partie de ses papiers personnels aboutit chez ses héritiers à Riom, d'autres pièces se répartissant entre les archives Stroganov à Saint-Pétersbourg et, dans une moindre mesure, les archives du prince Golycyn à Marino.

Au XIX^e siècle, Arthur Tailhand, juge à Riom et petit-neveu du conventionnel, vendit le fonds français, «un peu plus de trente sous la livre», à l'historien local Marc de Vissac, qui en tira, en 1883, une biographie sommaire de Romme. Puis, avec le temps, ces papiers se dispersèrent entre les mains d'érudits auvergnats ou parisiens. Heureusement, grâce à l'entreprise de rachat massif des documents jadis possédés par Vissac, conduite par l'historien russe A.-B. Lobanov-Rostovsky, puis par le grand-duc Nicolas, l'essentiel des papiers de Romme a été regroupé. Il se trouve aujourd'hui conservé tant à Moscou et Leningrad qu'au Musée du Risorgimento de Milan. Cette dernière institution a racheté en 1937 un lot important des acquisitions russes que, par suite des événements de 1917, le prince Volkonsky avait cédé à Ferdinando Gerra, marchand d'autographes à Rome.

M. Galante Garrone a méthodiquement complété l'étude de ce fonds milanais de 70 dossiers¹ par la lecture sur microfilms des papiers demeurés en URSS et par l'utilisation d'archives publiques et privées.

Il n'y a pas lieu de donner ici un aperçu de la carrière de Romme et de l'intéressante jeunesse de P. A. Stroganov, membre du Club des Jacobins et qui deviendra un des conseillers les plus libéraux d'Alexandre I^{er}. Signalons toutefois que le texte de M. Galante Garrone comporte de très nombreux et larges extraits de documents en français et se termine sur un appendice de 56 pages consacré à un choix de lettres et à une suite de procès-verbaux de la *Société des Amis de la Loi*, fondée par Romme: documents d'un intérêt exceptionnel pour la connaissance des débuts de la Révolution.

M. Galante Garrone a surmonté brillamment les écueils qui guettent les auteurs de biographies de conventionnels, personnages pour la plupart très difficiles à dégager et dont l'étude, surtout lorsqu'ils ont été en mission dans les départements — comme c'est le cas pour Romme — risque d'entraîner à refaire l'histoire générale de la Terreur. Toutefois M. Galante Garrone a su dépasser la simple relation biographique. Son analyse en particulier des événements de thermidor à prairial est précise et nuancée, et, sur bien des points, nouvelle. Son mérite est de rompre avec les schémas dans lesquels trop d'historiens, et récemment encore, ont figé les derniers Montagnards et les insurgés de prairial. M. Galante Garrone nuance avec raison leurs rapports et souligne les liens qui unissent à la conjuration des Égaux les victimes de prairial: Tant, d'un côté, le groupe des collègues de Romme, exaltés par Babeuf, pour des raisons à la fois sentimentales et tactiques, en souvenir de leur inique procès et de la politique dirigiste de l'An II incarnée en leur sein par un Goujon; que, d'un autre côté, la masse insurgée des faubourgs, au cœur de laquelle les résultats des plus récentes recherches confirment la continuité révolutionnaire du personnel sectionnaire de l'An II à l'An IV².

Lausanne

S. Goujon

Historia Mundi, ein Handbuch der Weltgeschichte in zehn Bänden, begründet von FRITZ KERN, herausgegeben von FRITZ VALJAVEC, zehnter Band: Das 19. und 20. Jahrhundert, Francke Verlag, Bern u. München 1961. 818 S.

Dieser abschließende Band der monumentalen Weltgeschichte ist in vier Hauptkapitel gegliedert: Das europäische Staatsystem bis 1919 (173 S.), Das Russische Reich bis 1917 und die Staaten Amerikas bis 1919/20

¹ V. à ce sujet l'inventaire sommaire de J. GODECHOT: «Les papiers de Romme» in *Annales historiques de la Révolution française*, 1954, p. 63—73.

² V. A. SOBOUL: «Personnel sectionnaire et Personnel babouviste» in *Annales historiques de la Révolution française*, 1960, p. 436—457.